
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

Extraits des rapports des présidents d’élections  
qui ont utilisé le système de votation électronique VOTEX  

aux élections municipales de novembre 2005  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Ville de Varennes 
 
Extrait du rapport (page 11) 
 
Le système de votation proprement dit est un avantage en soi et justifie à lui seul l’utilisation. 
L’usage est facile, intuitif, les boutons sont gros (ce qui permet l’utilisation facile par des personnes 
ayants des limitations physiques), la face du terminal est claire, le vote s’exécute rapidement et est 
apprécié par l’électeur.  
 
Ce système est de plus essentiellement une grosse calculatrice et a selon nous la même efficacité : la 
seule façon qu’il puisse faire une erreur serait l’entrée d’un mauvais choix par l’électeur, ce qui ne 
serait pas une erreur du système en soi. 
 
De plus, le système comporte une triple conservation des données : impression en temps réel sur une 
imprimante sous scellés, conservation en mémoire par le terminal des votes exprimés sur chacun des 
terminaux et conservation dans le terminal lui-même des votes qui y ont été exprimés. 
 
Extrait du rapport (page 7) 
 
Lors du BVA 
 
Le système de votation lui-même a performé d’une façon admirable et sans accrocs. 
 
Extrait du rapport (page 9) 
 
Encore une fois, le système de votation lui-même a performé d’une façon admirable et sans accrocs. 
 
Aucune désynchronisation, déficience technique ou absence de référence croisée des réseaux de 
postes de scrutateurs informatisés n’a été constatée. 
 
Extrait du rapport (page 11) 
 
Appréciation des électeurs 
 
Mis à part le temps d’attente à l’extérieur des salles de votation, les commentaires des électeurs 
étaient presque unanimement positifs. Les gens ont trouvé cette façon de voter simple, rapide, 
conviviale et sûre (ils appréciaient particulièrement que leur vote soit imprimé en temps réel sur une 
imprimante sous scellés). 
 
Le seul commentaire négatif entendu pendant la journée sur le système de votation portait sur la 
nécessité d’utiliser un tel système. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Extrait du rapport (page 11) 
 
Respect des exigences contractuelles et support technique 
 
En bout de ligne, TM Technologies élections inc. a respecté l’ensemble de ses obligations 
contractuelles. Le fait que la compagnie corrigeait avec diligence (généralement dès le lendemain) 
ses erreurs dès qu’elles lui étaient mentionnées est à souligner. 
 
Le support technique sur place le jour du scrutin était particulièrement efficace. En effet, un 
technicien qui connaissait parfaitement le système couvrait les quatre salles de votation et a circulé 
de façon continue dans ces salles. 
 
Coûts d’utilisation 
 
La présente élection avec ce système a coûté sensiblement le même prix qu’une élection 
traditionnelle, soit 100 000 $. 
 
Nombre et temps des d’arrêts de votation 
 
Aucun arrêt de la votation n’est à signaler. 
 
Extrait du rapport (page 14) 
 
Conclusion 
 
Cette expérience de vote électronique fut pour le moins enrichissante et fort appréciée de la 
population. 
 
Le système de votation lui-même peu à notre opinion difficilement être amélioré. Cependant, un 
grand travail reste à faire pour assurer la fiabilité complète du logiciel de liste électorale. L’entreprise 
concernée m’assure d’ailleurs qu’il sera repris à partir de zéro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Ville d’Acton Vale 
 
Extrait du rapport (page 1) 
 
RESPECT DU CONTRAT DE SERVICES : 
 
Le contrat de services conclu avec TM Technologies Élections Votex a été respecté dans sa 
totalité.  Votex était responsable de la confection de la liste électorale, de la formation du 
personnel, de la Commission de révision ainsi que le BVI, BVA et scrutin.  De plus, Votex a 
rédigé les avis d’inscription et d’absence d’inscription sans toutefois exiger des frais 
supplémentaires.  Je suis très satisfaite des services de cette firme. 
 
Extrait du rapport (page 2) 
 
PHOTO SUR LA REPRÉSENTATION GRAPHIQUE DU BULLETIN D E VOTE : 
 
Tous les électeurs et électrices qui ont exercé leur droit de vote ont particulièrement apprécié la 
photo des candidates et candidats sur la représentation graphique du terminal de votation.  La 
photo à côté du nom du candidat a facilité l’électeur à choisir le candidat de son choix. 
  
Extrait du rapport (page 7) 
 
Les résultats ont été compilés sur place par moi-même assisté du technicien de VOTEX.  
L’annonce des résultats a été faite dans les 10 minutes suivant la fermeture du scrutin.  Tous les 
électeurs présents ainsi que les candidates et candidats ont été très satisfaits du système de 
votation électronique VOTEX. 

 
Extrait du rapport (page 8) 
 

En conclusion, je suis très satisfaite de l’utilisation du système de votation électronique VOTEX.  
J’ai eu l’occasion de rencontrer des électeurs et électrices plusieurs jours après le jour du scrutin 
et toutes et tous m’ont félicité pour le choix du vote électronique. 

Les commentaires reçus sont la facilité et la rapidité d’exercer le droit de vote.  Plusieurs 
électeurs m’ont avoué qu’ils ne votent pas à cause des longues files d’attente lors de l’utilisation 
du vote papier.  Cependant, après avoir entendu parler du système, ils ont décidé de venir voter 
pour constater le délai d’attente pour voter.  Ils ont été très agréablement surpris….. aucune file 
d’attente.   

Je trouve très malheureux les événements vécus par certaines villes et j’espère sincèrement que 
cette mauvaise expérience n’aura aucun effet négatif sur l’utilisation future des systèmes de 
votation électronique. 

 
Extrait du rapport (page 8) 
 

Avec le succès connu lors de l’élection du 06 novembre 2005, nous espérons pouvoir utiliser ce 
système pour les scrutins postérieurs à celui-ci mais tenus avant le 09 novembre 2009. 



Ville de St Raymond 
 
Extrait du rapport (page 2) 
 
Le système Votex est très simple d’utilisation. Un des avantages de ce système est la 
photographie des candidats placée sur les terminaux de votation. Ceci fait de ce système un 
système accessible aux personnes âgées, handicapées et analphabètes. Les commentaires des 
électeurs étaient très positifs à ce sujet. C’est également un système sécuritaire, car les terminaux 
de votation sont en réseau indépendant.  
 
La compagnie a expédié des spécimens de terminaux de votation quelques semaines avant le jour 
du vote par anticipation afin que les électeurs puissent se familiariser avec le système.  

 

Extrait du rapport (page 3) 
 
La rapidité du vote est exceptionnelle. Durant la plus grande heure d’achalandage, 512 votes ont 
été enregistrés; une moyenne de 8,5 électeurs à la minute pour 10 terminaux de votation. 
 
L’impression des listes des électeurs ayant votés à toutes les heures a été très appréciée des 
candidats. En plus, la remise de cette liste aux candidats élimine la présence des représentants 
dans le bureau de vote et des releveurs de listes. 
 
L’efficacité et la rapidité du dépouillement du vote est sans contredit le plus grand avantage 
d’utiliser un système de votation électronique. Dans notre cas, le primo a fermé les portes du 
bureau de vote à 20 heures. À 20 h 12, les résultats étaient dévoilés et à 20 h 45, la salle servant 
de bureau de vote était complètement ramassée et nous pouvions rentrer à la maison. 
 
Tout au long de la période électorale, le personnel de la compagnie TM Technologies Élections 
inc. nous a apporté son soutien et il a su répondre efficacement à toutes nos demandes et à toutes 
nos exigences. Cette compagnie mérite toute notre confiance. 
 
Extrait du rapport (page 3) 
 
Dans l’ensemble, l’utilisation d’un système de votation électronique a été pour notre 
municipalité une expérience très positive. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



Ville de Chandler 
 
Extrait du rapport (page 6 et 7) 
 
Avantages et inconvénients du système utilisé : 
 
L’avantage de ce système réside dans la rapidité avec laquelle les résultats ont été connus. À 
peine quelques minutes pour réaliser la compilation dans chaque bureau et pour annoncer les 
résultats. Plusieurs commentaires positifs au fait que l’électeur peut voir la photo des candidats 
lorsqu’il se retrouve dans l’isoloir. 
 
Évidemment, aucune manipulation de bulletins de vote, ni d’urnes nombreuses et encombrantes. 
De plus, aucun dépouillement puisque le recensement se fait automatiquement. Également, une 
trace papier du recensement est imprimée. L’ajout de la photo sur la représentation graphique du 
bulletin de vote placé sur les terminaux a semblé plaire aux électeurs. Nous n’avons noté aucun 
désavantage concernant cet aspect. 
 
Conclusion : 
 
Pour une première expérience avec le vote électronique, dans l’ensemble tout ce sera très bien 
passé. Le succès de cette élection repose sur la fiabilité du système utilisé et sur l’efficacité du 
personnel formé. À notre avis, ces deux éléments doivent obligatoirement être réunis pour 
assurer le succès d’un tel évènement.   
 
Ville de Plessisville 
 
Extrait du rapport (page 2) 
 

1. Les avantages de l’utilisation de ce mécanisme sont : 

- la rapidité du vote, permettant de diminuer les files d’attente tout en ayant un nombre 
élevé d’électeurs par bureau de vote; 

- la simplicité du mécanisme, beaucoup de personnes âgées ont mentionné avoir trouvé 
cela très facile et rapide, et, en plus, voir la photo du candidat a été très apprécié; 

- moins de personnel à former, que ce soit au niveau des documents à préparer pour la 
formation, des enveloppes, des bulletins et autres formulaires; 

- moins de personnel nous permet de faire un choix parmi des personnes plus 
expérimentées; 

- la rapidité du décompte et son exactitude; 

- moins de bureaux de vote, moins de locaux; 

- moins de représentants de candidats sur les lieux du vote, ces derniers ayant estimé 
non nécessaire d’avoir un représentant à chaque bureau vu qu’il n’y avait pas de 
manipulation de papier et que la liste des électeurs ayant voté était imprimée à toute 
les heures; 

- la sécurité en isolant la gestion de la liste électorale et le vote proprement dit. 



Ville de Richelieu 
 
Extrait du rapport (page 3) 
 
Outils et guides 
 
Votex – TM Technologies a fourni des guides pour l’utilisation des logiciels.  Ils étaient très bien 
faits autant à la commission de révision que pour les scrutateurs et les secrétaires.  Ils étaient 
clairs, simples et précis. 
 
Support techniques de TM Technologies  
 
Nous avons eu un support technique très bien, nous avons pu les contacter à toutes les heures du 
jour ou de la soirée et un technicien de la Firme était avec nous au vote par anticipation et au 
scrutin de même que pour l’installation des salles de votation. 
 
Nous sommes très satisfaits de la Firme et du système de votation. 
 
Avantages – vote électronique 
 
Tous les commentaires étaient à la satisfaction des électeurs surtout sur la simplicité et la rapidité 
de l’utilisation du système et la façon de voter. 

 
Le travail du président d’élection est grandement simplifié notamment quant au bulletin de vote 
et à la production de la liste électorale.  Beaucoup moins de personnel (la moitié) à former et à 
gérer.  Risque d’erreurs beaucoup moins élevé.  Diminution du nombre de formulaire à 
compléter. 
 
Rapidité de la remise des résultats.  Faible possibilité de recomptage. 
 
Beaucoup, beaucoup d’avantages. 
 
Désavantages – vote électronique 
 
Aucun frein ou risque perçus. 
 
Commentaires généraux – vote électronique 
 
Nous sommes très satisfaits et avons obtenu un très bon service. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Ville de Chibougamau 
 
Extrait du rapport (page 2 de 3) 
 
LES DIFFICULTÉS SURVENUES LORS DU DÉROULEMENT DU VOT E PAR ANTICIPATION ET LORS 

DU SCRUTIN AINSI QUE LES SOLUTIONS QUI Y ONT ÉTÉ AP PORTÉES: 
 
Aucune difficulté. Toutefois, il nous faut être extrêmement vigilant concernant le contrôle des 
électeurs lors de leur admission aux terminaux de votation pour les diriger au bon district 
électoral. Il nous faut des responsables de salles attentifs et des contrôleurs de centrales 
disciplinés. 
 
LES PROBLÈMES SURVENUS À LA FERMETURE DU VOTE PAR ANTICIPATION ET DU SCRUTIN 

AINSI QUE LES SOLUTIONS QUI ONT ÉTÉ APPORTÉES : 
 
Aucun problème à signaler.  
 
LES DIFFICULTÉS SURVENUES POUR LA COMPILATION DES RÉ SULTATS DU VOTE LE SOIR DU 

SCRUTIN AINSI QUE LES SOLUTIONS QUI ONT ÉTÉ APPORTÉ ES: 

Aucun problème à signaler. 

 
LES DIFFICULTÉS SURVENUES LORS DU RECENSEMENT DU VOTE: 

Aucun problème à signaler. 

Ville de Paspébiac 
 
Extrait du rapport (page 2) 
 
Aucun problème n’est survenu à la fermeture et le tout s’est très bien déroulé. 
 
Les difficultés survenues pour la compilation des résultats du vote le soir du scrutin ainsi que les 
solutions qui ont été apportées aucune difficulté n’est survenue pour la compilation des résultats, 
le tout s’est déroulé très rapidement. On a eu l’occasion de voir la satisfaction des candidats et du 
personnel électoral. 
 
Les outils, guides et documents mis à la disposition du personnel électoral : tous les documents 
fournis pour le déroulement de l’élection étaient complets et clairement expliqués. 
 
Le support technique offert par la firme : disponible en tout temps et facile à rejoindre. 
 
En terminant, les contribuables, en général, ont grandement apprécié le système et ont trouvé que 
c’était très rapide et très facile de voter. 
 
 
 



Ville d’Amqui 
 
Extrait du rapport (page 12) 
 
Le système VOTEX a fonctionné de manière parfaite, sans aucune anomalie, que ce soit lors des 
deux essais en présence des candidats, lors du vote par anticipation et du scrutin, et lors du 
dépouillement des résultats. Il n’y a eu aucun temps d’arrêt lors de la votation. 
 
Tous les commentaires exprimés par les électeurs y compris les personnes âgées sont à l’effet 
que le système était facile à utiliser et rapide. Un seul électeur a exprimé au président d’élection 
son insatisfaction par rapport au scrutin électronique mais son insatisfaction était également par 
rapport à l’obligation de présenter une carte d’identité pour voter. 
 
 


